

Decano: Juan Manuel Medina Torres

**DISCURSO – CENA DE NAVIDAD 2025 Y ENTREGA DEL
PREMIO “INGENIERA DEL AÑO 2025” A SOFÍA
GUERRERO GÁMEZ**

Buenas noches,

Miembros de la Junta Rectora y ex miembros,

que **mantenéis vivo vuestro compromiso** con esta casa.

Ingenieros distinguidos por sus 25 y 50 años de colegiación.

Colegiados, familiares, amigos y compañeros que compartís con nosotros esta noche tan especial para nuestra Demarcación.

Nos volvemos a reunir en diciembre, a las puertas de la Navidad. Esta noche no es solo una tradición: **es un reencuentro.**

Una oportunidad para mirarnos, reconocernos y celebrar que **seguimos construyendo juntos** esta gran familia profesional.

Y concluyendo el año. Un momento para **mirar atrás y valorar** todo lo que hemos sido capaces de **lograr juntos**.

Pero también, para **mirar hacia adelante con ambición y responsabilidad.**

BALANCE DEL AÑO 2025

Este 2025 no ha sido un año cualquiera. Ha sido el año en que **esta Demarcación ha cumplido medio siglo.**

Cincuenta años en los que miles de ingenieros y miles de obras han tejido, desde el silencio, el progreso de nuestra tierra.

Un año donde hemos redundado públicamente en el papel y la contribución del Ingeniero de Caminos en Andalucía, Ceuta y Melilla.

Un año en el que hemos avanzado en **visibilidad**, presencia institucional y **defensa de la profesión**. Y en el que hemos dado un salto adelante **en influencia** y, sobre todo, **en cohesión**.

Quiero comenzar agradeciendo algo fundamental:
la unidad del colectivo,
esa fuerza silenciosa pero imparable que nace de cada uno de vosotros,
que nos avisáis de las injusticias, aportáis conocimiento,
participáis en debates técnicos y mantenéis viva la exigencia de excelencia que caracteriza a nuestra profesión.

Gracias por remar siempre en la misma dirección, incluso cuando el viento sopla fuerte.

1. Un año marcado por la promoción y visibilidad de la Ingeniería de Caminos

A nivel nacional hemos conmemorado el Año Sagasta, como ya hicíramos en 2024 con Agustín de Betancourt.

Concretamente, el **bicentenario del nacimiento de Práxedes Mateo Sagasta**.

Ingeniero de caminos y presidente del Gobierno en siete ocasiones, Sagasta es recordado, entre otros logros, como el impulsor de la Ley de Bases de Ferrocarriles que marcó el desarrollo de la red ferroviaria nacional.

Esta conmemoración es la base desde la que **proyectamos al mundo nuestra excelencia**, a través de ejemplos como los de estos dos grandes ingenieros.

También lo hacemos desde más cerca, en nuestro entorno, poniéndoos como ejemplo a vosotros y premiando vuestras obras. Así lo hemos hecho este año con la **III Edición de los Premios Obras de Ingeniería Andaluza**, que llenó el Teatro CajaGranada y obtuvo una repercusión mediática sin precedentes. Ahí reconocimos a los que estáis detrás y al frente de la vertebración de la Alta Velocidad en la provincia de Almería, de la primera fase de la Ronda Norte de Córdoba, así como la entrega del mérito colegial de nuestro compañero Ricardo Ybarra.

En marzo distinguimos a un nombre propio de la movilidad en Granada, Christian Muñoz Monge.

La huella de nuestro ilustre colaborador Gregorio Gómez Pina en la Ingeniería gaditana fue reconocida en mayo con el Premio Puente de la Constitución 1812.

La trayectoria investigadora de Mayca Rubio Gámez le ha valido también este año el premio José M^a Almendral en Jaén

En estos días distinguimos a los compañeros que cumplen 25 y 50 años de colegiación... Y esta noche también entregaremos el Premio Ingeniero del Año 2025 a nivel andaluz.

En el año de nuestro aniversario, la Demarcación ha desarrollado una de las programaciones más completas de su historia:

- La **Jornada de Responsabilidad Civil y Penal**, que puso el foco en la seguridad jurídica, el visado y la ética profesional.
- La **Jornada sobre Corredores Ferroviarios**, que reunió a más de 200 profesionales y a las principales instituciones ferroviarias del país para analizar una inversión prevista de **3.800 millones de euros en 2025**, reforzando la presencia del Colegio en la planificación territorial.
- La inauguración de la exposición itinerante “**50 Obras – 50 Años**”, auténtica carta de presentación de nuestra profesión ante la ciudadanía, que recorrerá las ocho provincias y recibirá más de 10.000 visitantes.
- La **Gala del 50.º Aniversario de la Demarcación**, en la que celebramos medio siglo de trabajo, compromiso y servicio público, con la presencia de casi 300 autoridades y profesionales.
- Y los **cinco Encuentros Colegiales** organizados por Pietro Tucci, nuestro representante en Sevilla, que este año además ha sido reconocido con la Estrella de Italia por su trayectoria en la Ingeniería en nuestro país.

Cinco hitos —solo por mencionar algunos— que han proyectado la imagen de nuestro Colegio como **una institución sólida, influyente y necesaria** para el desarrollo del territorio.

Hemos aportado **conocimiento, criterio y experiencia**, defendiendo la necesidad de planificación rigurosa, estabilidad inversora y gestión eficiente de la obra pública.

Ha sido una forma de recordarle a Andalucía, Ceuta y Melilla que **la Ingeniería transforma territorios, genera oportunidades y crea futuro**.

2. Defensa de la profesión y representación institucional

Hemos mantenido con fuerza la defensa jurídica y competencial, logrando un 90% de victorias en los procesos.

Pero más allá de los porcentajes, lo importante es la sensación de justicia:

la de saber que actuamos cuando un compañero se siente desprotegido, y la de recordar que el Colegio siempre está, siempre responde y siempre acompaña.

Porque cuando defendemos nuestras competencias, no defendemos privilegios: defendemos seguridad, calidad y servicio público.

3. Las Escuelas y el relevo generacional

Este año también hemos estado más presentes que nunca en las aulas. Porque sabemos que ahí está nuestro futuro.

Los jóvenes que se inician en la Ingeniería en las aulas deben sentir que el Colegio es su casa y que aquí encontrarán apoyo, orientación y pertenencia.

Charlas motivadoras, acuerdos de colaboración, presencia en graduaciones y concursos, han reforzado la idea de que el Colegio es el paso natural de nuestros estudiantes.

Atraer a los jóvenes, fomentar nuevas colegiaciones y fidelizar a quienes ya formáis parte de esta casa seguirá siendo una prioridad estratégica en 2026, impulsada por el **Plan Estratégico de Colegiación**.

MIRADA AL 2026

Llegamos a 2026 con una Demarcación fortalecida, visible y cohesiva.

Será un año clave para:

- consolidar nuestra posición en la agenda pública,
- culminar la expansión de convenios con Administraciones, incluidos Puertos y Ayuntamientos,
- reforzar la formación continua y la divulgación técnica,
- impulsar la presencia del Colegio en la toma de decisiones estratégicas,
- y seguir defendiendo con firmeza que la Ingeniería no es un gasto, sino una inversión en bienestar, seguridad y futuro.

Pero también nos traerá algo aún más importante:
la oportunidad de seguir construyendo comunidad.

Porque esta Demarcación —vosotros— demostráis cada día que la unión no se proclama, se practica.

Nuestra misión es clara:

proteger la profesión, poner en valor su impacto y transmitir a la sociedad la importancia de lo que hacemos.

A veces, entre proyectos, responsabilidades, viajes, problemas técnicos y decisiones difíciles, olvidamos que **cada obra, cada puente, cada carretera, cada plan y cada análisis nace del trabajo silencioso de compañeros como los que hoy estáis aquí.**

Permitidme compartir unas palabras **de Ortega y Gasset** que siempre me han guiado, y que hoy resuenan con más fuerza que nunca:

“Ser ingeniero no es una profesión, es un modo de ser”

Creo profundamente en esa idea. Porque nosotros **no dejamos de ser ingenieros cuando salimos de la oficina.**

Somos ingenieros cuando analizamos, cuando ayudamos, cuando observamos el mundo, cuando buscamos soluciones y cuando nos preguntamos qué podemos mejorar para que los demás vivan un poco mejor.

Llegamos al momento de la noche que nos recuerda que **detrás de cada gran ingeniero hay una historia de esfuerzo, de superación y de sueños cumplidos.**

Al momento en el que honramos no solo una trayectoria, sino un ejemplo que nos trasciende... de ese principio básico de nuestra profesión – que es que con nuestro trabajo mejoramos el mundo-

Lo tenemos en nuestra

INGENIERA DEL AÑO 2025: SOFÍA GUERRERO GÁMEZ

Este premio reconoce, no solo el talento y la trayectoria profesional,
sino el **impacto real** que nuestros ingenieros tienen en el
progreso de la sociedad.

Sofía Guerrero Gámez
Especialista líder en transporte del Banco Mundial

Una profesional que enorgullece a esta Demarcación y que ya forma parte —por derecho propio— de lo mejor que nuestra Ingeniería ofrece al mundo.

Una ingeniera brillante que ha llevado el nombre de Andalucía —y de nuestra profesión— a los foros internacionales más relevantes.

Una mujer que encarna los valores que queremos transmitir a las nuevas generaciones:
excelencia técnica, vocación pública, compromiso social y perspectiva global.

Ella es una historia inspiradora

Jerezana, ingeniera formada en la Escuela de Granada,

Sofía es de esas ingenieras que no necesitan levantar estructuras para construir futuro. Lo hace desde la planificación, desde la movilidad sostenible, desde el diálogo y desde la cooperación internacional.

Su trabajo la ha llevado a transformar ciudades y territorios a miles de kilómetros de aquí, pero siempre con Andalucía en su corazón.

Representa una Ingeniería moderna, abierta, global y humana.

Una Ingeniería que entiende que cada decisión técnica tiene un impacto social.

Una Ingeniería que mira al mundo y lo hace mejor.

Su capacidad para integrar Ingeniería, economía, sostenibilidad y desarrollo social la ha convertido en una referencia global.

Y es, además, un ejemplo extraordinario de cómo los Ingenieros de Caminos podemos estar —y **estamos**— **presentes en los centros donde se toman decisiones que cambian vidas, territorios y oportunidades.**

Una referente para las nuevas generaciones

En un momento en el que necesitamos más vocaciones técnicas, más presencia femenina en STEM, y más liderazgo internacional español, **la figura de Sofía Guerrero es un faro.**

Una ingeniera con visión, con propósito, con sensibilidad social. Una embajadora de lo que significa el servicio público desde la Ingeniería.

Sofía encarna el mensaje más poderoso que podemos transmitir a los jóvenes: que **no hay frontera que ponga límite al talento**. La Ingeniería abre puertas y los ingenieros de caminos pueden llegar donde quieran llegar.

Su reconocimiento es también una esperanza. **La esperanza de que su ejemplo inspire, motive y despierte nuevas vocaciones.**

Quiero terminar con **otra cita, esta vez de Gustave Eiffel —un ingeniero que sabía que la técnica y la emoción no son incompatibles—:**

“La ingeniería es la magia que nos permite convertir sueños en estructuras”

Eso hacemos nosotros.

Convertimos sueños en estructuras, en infraestructuras, en servicios, en soluciones.

Convertimos ideas en caminos que acercan, en puentes que unen, en obras que salvan vidas.

Y lo hacemos con corazón y talento.

Por todo ello,
por su **brillante carrera**,
por su **compromiso con el bien común**,
por el **orgullo** que supone tenerla **como compañera**,
es para mí un honor entregar esta noche el galardón de **Ingeniera del Año 2025** a:

SOFÍA GUERRERO GÁMEZ

Enhorabuena, Sofía.

Gracias por tu ejemplo.

Gracias por tu trabajo.

Gracias por representar tan bien lo que somos y lo que aspiramos a ser.

Gracias por este año.

Gracias por vuestra confianza.

Gracias por hacer de esta Demarcación una familia profesional fuerte, unida y orgullosa de lo que representa.

Sigamos construyendo puentes, entre territorios... y entre personas.

Sigamos siendo esa profesión que no solo diseña el mundo, sino que también lo cuida.

Os deseo una feliz Navidad, unas fiestas llenas de paz y un 2026 lleno de salud, ilusión y proyectos compartidos.

Muchas gracias.